

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

PRECIO MENSUAL DE LA SUSCRICION

Madrid 6 rs. Prov. 8, Extrañ. y Ultr. 20.

Las suscripciones y anuncios se admiten en la Administracion, calle del Rubio, num. 23, y en el Pabellon de la Plaza de Santa Ana.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRICION. Entregando en importe en Madrid, ó en cualquier otro en metálico, libranza ó billete del correo, á la Administracion, calle del Rubio, num. 23, que no servirá suscripcion que no haya sido previamente pagada.

ANO XIV.—NUM. 1.085 DE LA NOCHE. MADRID.—SABADO 14 DE SETIEMBRE DE 1861. OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUM. 23

## PRIMERA EDICION

Ayer tuvo lugar el entierro de la señora Santoni. La empuje trágica rayó en el drama titulado *Maria Juana*, en lo mas sublime del arte. El público entusiasmado le llamó muchas veces á la escena y la arrojó flores y dos preciosas coronas. Los demás actores contribuyeron al ruidoso éxito de la funcion.

El 16 del actual, á las once de la mañana, tendrá lugar en la iglesia de Santo Tomás de esta corte, el funeral de cabo de año por la malograda marquesa de Alba que falleció en París el año último.

Escitado *El Pensamiento Español* á dar su parecer sobre el artículo de *La Esperanza* en que este periódico pide el trono de Méjico para D. Juan de Borbon, declara que no quiere á don Juan ni en España, ni en Méjico, ni en ninguna parte.

*El Pensamiento Español* dice que apoyará al gobierno en la cuestion mejicana tan leal y sinceramente como le apoyó en la cuestion de Marruecos.

*La Regeneracion* de anoche se hace cargo de los ataques dirigidos por *El Contemporáneo* á la ordenacion general de pagos del ministerio de Gracia y Justicia, por el sistema seguido en la liquidacion de atrasos del clero; copia tambien lo que sobre este asunto ha dicho *LA CORRESPONDENCIA*, y añade que no desconoce el celo y laboriosidad de aquel funcionario, y cree que se adelantaria poco introduciendo un nuevo sistema que no evitaria ciertamente, que en expedientes numerosísimos, cualquiera que fuera la forma que se adoptase, unos interesados obtuviesen su despacho antes que otros.

A *Las Novelas*, que se consuelan con que si el *ultimatum* del baron Tecco no ha sido presentado, lo será, y que la retirada del ministro italiano dependerá de las instrucciones de su gobierno, contesta anoche *La Epoca*, que en efecto los representantes diplomáticos amoldan su conducta á las instrucciones de sus respectivos gobiernos, pero queda siempre en pie el hecho de que la retirada, con tanto gusto anunciada por algunos periódicos opositoristas, no se ha realizado, y que aun es de esperar que el gobierno de Turin haga justicia á la lealtad y dignidad con que ha obrado nuestro gobierno en un acto que reconoce numerosos precedentes.

La Excm. señora marquesa de Remisa, cuyo palacio está situado frente del Eliseo, se halla enferma de suma gravedad. Por este sensible motivo, la sociedad del Eliseo se apresuró á com-

placer á la familia de la enferma y á la autoridad que la publicaron la suspension del baile anunciado, á fin de que no se agravase mas el estado alarmante de aquella con el sonido de la música, disparos de los fuegos artificiales, y demás movimiento que lleva en si esta clase de diversiones.

Los buques anclados en Alicante, todos de vapor, que han conducido y acompañado á S. M. son los siguientes: Fragata de hélice *Concepcion*, fuerza de 600 caballos, con 40 cañones; vapor *Isabel II*, 500 caballos, 16 cañones; vapor *Lepanto*, 200 caballos, 8 cañones; vapor *Vulcano*, 160 caballos, 8 cañones; goleta *Eletana*, 80 caballos, 2 cañones; todos estos buques se hallan á las órdenes del general Pinzon. Los mismos buques deberán permanecer en las aguas de Barcelona hasta que S. M. salga de aquella capital. Despues regresarán á Algeciras para incorporarse á los demás buques que componen la escuadra de instruccion á las órdenes del general Pinzon. La cámara que ha ocupado S. M. está adornada con tanto gusto como sencillez. Tambien á la comitiva del Rey le habian dispuesto elegantes camarotes en el mismo buque. El señor ministro de Fomento creamos que habia ido en el vapor *Isabel II*.

Sobre la llegada á Santander de sus altezas reales los señores duques de Montpensier y su hija mayor, dice una correspondencia particular que apenas se supo allí que los augustos viajeros estaban en el puerto, el pueblo en masa se dirigió al muelle para saludarlos; pero habiéndose sabido que no desembarcarian hasta la tarde, se retiró la gente, que á la hora indicada para el desembarco volvió á ocuparse el muelle y sus avenidas, y saludó con inequívocas pruebas de cariño y respeto á los duques, que subieron á una carabela, y seguida de otras en que iba la servidumbre y las autoridades, llegaron á la casa Aduana, donde los recibieron el señor obispo y comisiones de la diputacion y ayuntamiento. La carta que nos dá estas noticias, añade que la señora duquesa y su preciosa hija están muy mejoradas en su salud.

En Zaragoza se está ensayando un himno dedicado á S. M. el rey, para cuando inaugure la via férrea. El autor de esta composicion es el Sr. Anadon, conocido compositor zaragozano.

A las ocho y media de la noche del 10 llegaron á Barcelona en el tren especial que habia ido á Zaragoza con tal objeto, los Sres. Madoz y Olózaga con sus familias. En la estacion esperaban á estos señores gran número de amigos particulares. Tambien estaba en ella el

obispo de la diócesis esperando al arzobispo de Zaragoza, que llegó en el mismo tren y fué á hospedarse al palacio episcopal.

El 5 por la tarde se hizo en Tolon la prueba definitiva de las balas incendiarias, siendo satisfactorio el resultado destructor de las mismas. El buque *Dromedario*, destinado á ser victima de aquella prueba, comenzó á arder, estando convertido en una hoguera á los pocos disparos que recibió. A estas pruebas asistió un gran número de espectadores.

En las escavaciones que se están practicando á las inmediaciones del mosaico romano encontrado en la villa de Elche, se han hecho nuevos é interesantes descubrimientos. Entre estos merecen llamar la atencion algunos variados mosaicos del mismo género que el primero, ruinas de muros y paredes, y una tumba en la que se encontraban tres esqueletos perfectamente conservados, dos de adultos y uno de un niño de pocos años. Al lado de éstos se halla una lámpara con inscripcion y adornos de relieve, y cuyo pábilo parecia recientemente apagado. Ya se ha dirigido á la consulta de la academia de bellas artes, para obtener la competente aprobacion, el proyecto de las obras que deben ejecutarse para la conservacion de las antigüedades encontradas en Elche, solicitando al mismo tiempo la competente autorizacion y fondos para continuar las esploraciones.

El Sr. D. Jaime Llimona nos dá curiosas noticias de un hecho á que aludimos en uno de nuestros últimos números. El arquitecto D. Juan Marzo concluyó en 1852 el teatro Principal de Valencia, y el Sr. Llimona fué autorizado por la junta de Beneficencia para levantar cuatro varas del techo del edificio y hacer funcionar en el mismo teatro durante la temporada cómica una compañía de verso y otra de ópera italiana. Empezaron con la cuaresma las obras para la reforma del edificio con dos cuadrillas de cincuenta operarios que trabajaban una de noche y otra de dia; pero á la segunda semana el señor Marzo manifestó al Sr. Llimona que se habia equivocado en sus cálculos sobre la duracion de las obras, pues solo para desarmar y armar el techo se necesitaban cuatro meses. El Sr. Llimona se encontró en un apuro terrible, pues el primero de Pascua de Resurreccion debian comenzar los espectáculos en el teatro. Despues de discurrir por espacio de una mañana recordó la facilidad con que un usillo levanta una galería ó diligencia, cargada y trató de aplicar este procedimiento al enorme techo del teatro. Así que hubo perfeccionado este pensamiento con ayuda del tramoyista

señor Gomez, le sometió á sus consocios y al Sr. Marzo, que le aprobaron. Se mandaron construir unos tornillos ó usillos muy reforzados, y se empezó á levantar en peso el techo con gran sorpresa de los inteligentes, que considerando la operacion como un prodigio, la publicaron en términos que á los pocos dias se presentaron ingenieros y artistas de varias provincias para admirarla. Los operarios agarrados á la maneta de los usillos, á cada toque de pito daban media vuelta, y así se levantó la gran armadura dos palmos cada mañana en el transcurso de tres horas, empleando el resto del dia en fabricar pilares de yeso y ladrillo para descansar de los tornillos y en rellenar de los mismos materiales las paredes de una vara valenciana de espesor. Muchos ingenieros que lo presenciaron, y entre ellos el celabre general de ingenieros D. Tomás Sociats, y el capitán general señor Santocildes, dijeron que Napoleón al ejecutar el paso de la artilleria por el monte de San Bernardo no habia ideado una obra tan atrevida comparativamente como la que presenciaban en el levantamiento en peso del techo, armadura y tejado, del teatro de Valencia. La honra, pues, de haber ideado aquella operacion pertenece al Sr. Llimona, y la de haberla ejecutado al señor Marzo.

Anoche hemos recibido los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris 13  
**El Monitor** en su boletín político, afirma hoy que los armamentos marítimos y las construcciones que está haciendo Francia, no traspasan por su coste los limites del presupuesto ordinario de la marina.

Los periódicos de esta capital desmienten la noticia de que la emperatriz irá á visitar su palacio de Artea en las Provincias Vascongadas.

Nápoles 11.  
Chiavone, que habia recibido refuerzos de Roma, atacó con 200 hombres el pueblo de Castelluccio cerca de Sorra, pero se vió obligado á retirarse con pérdidas al territorio romano, atacado por las tropas piemontesas.

Cri stern, que llegaba de Roma con pliegos para el comité reaccionario, ha sido preso. Traia un pasaporte inglés falso.

Turin 12.  
Marocco, el famoso bandido de la Calabria, se ha presentado á iadulto, lo cual asegura la tranquilidad de la provincia.

Londres 12.  
El partido separatista hace grandes esfuerzos en Kentuki, y gana terreno. El presidente Lincoln quiere esperar las resoluciones del cuerpo legislativo, antes de obligar al Estado á pronunciarse Cir-

cular números de que el ministro de Hacienda prepara un llamamiento al pueblo en favor del empréstito. París 12.

No se confirma la noticia del próximo reconocimiento de Italia por Prusia.

Desmiente *Le País* la noticia dada por el *Nord* de que la emperatriz iba á España.

Dice la *Gaceta* nacional de Berlin, que Garibaldi y Kossuth han asistido á un Consejo de ministros, y Kossuth se declaró energicamente en favor de una actitud pasiva de la Húngria.

## SEGUNDA EDICION

La *Gaceta* anuncia en su parte oficial que S. M. el rey llegó sin novedad á Alicante, habiéndose embarcado para Barcelona á las ocho de la mañana de ayer. El recibimiento que los pueblos y la capital han hecho á S. M. ha sido afectuoso y entusiasta.

Por real orden de 2 de agosto dada á virtud del expediente instruido con motivo de haberse vendido para la Habana al esclavo Rufino, que residió varios años en la Península, se ha declarado por el ministerio de la Guerra y Ultramar que, segun la real orden de 29 de marzo de 1856, deben considerarse emancipados los esclavos que de las islas de Puerto Rico y Cuba vengán á España con sus dueños, sin que para ello sea indispensable la emancipacion ó el consentimiento de estos; que el derecho de libertad que se concede á dichos esclavos por la resolucion de 29 de marzo de 1856, no es por su naturaleza renunciante, adquiriéndolo por efecto de su permanencia en la metrópoli, medie ó no otro acto expreso que lo confirme; y que por lo mismo conservan su cualidad de hombres libres, aun cuando vuelvan á pais donde la esclavitud se halle autorizada por las leyes.

S. M. la Reina ha tenido á bien declarar, que las subastas y servicios de los ramos locales en las islas Filipinas, se sujeten, como las del Estado, á las prescripciones establecidas en el real decreto de 27 de setiembre de 1852 é instrucción de 25 de agosto de 1858; siendo al propio tiempo la voluntad de S. M., que, de conformidad con lo propuesto por el capitán general de dichas islas, se cree la junta especial de almonedas, compuesta del director de administracion local en concepto de presidente, y como vocales, el contador del ramo, uno de los abogados fiscales, el arquitecto de aquel gobierno y el oficial del negociado de subastas de la direccion; confiándose al escribano

## EL MARQUES DE VILLEMER,

POR JORGE SAND.

Este carácter extraño, excepcional en una joven se desdobló en el curso de nuestra historia, porque bien saben nuestros lectores que no se comprende en un dia el carácter de una persona: todo ser guarda en el fondo de su alma un misterio de fuerza ó impotencia que acaso el mismo no presiente hasta que los sucesos le ponen en relieve. Para que el análisis satisfaga debe estar ajustado á la verdad y no le estaria sidejase oscurecida alguna faz del eterno problema de las cosas del alma.

Carolina, triste y alegre á la par, respiró en un dia, parte en coche y parte á pie, aquel Paris donde habia sido educada con tanto esmero y habia abandonado en la mas bella estacion de la vida.

Oigamos en cuatro palabras algo de su vida anterior.

Era hija de un hombre honrado de Bretaña establecido en las cercanias de Blois y de una señora originaria de Velay que murió muy joven al dar la vida á Camila, su hija menor, haciendo prometer á Justina Lanton que cuidaria de la infancia de sus hijas.

Justina, mujer de Peyraque, era una honrada aldeana de Velay que habia criado á ambas niñas y ofreció permanecer en casa de Mr. de Saint-

Geneix durante ocho años. Gracias á ella las dos hermanas conocieron la ternura de una segunda madre; pero Justina no podia dejar para siempre á su marido y sus propios hijos, y volvió á su pais, siendo conducidas ambas niñas por su padre á uno de los primeros colegios de Paris.

Como no era bastante rico para fijar en él su residencia, iba y venia, gastando las economias de todo el año en los dias que las niñas salian del colegio, en los que les proporcionaba todo género de diversiones. El pobre padre era idólatra de sus hijas, hermosas como ángeles y buenas como hermanas, limitándose su ambicion á hacer de ellas dos verdaderas parisienas. En esto se propuso gastar su fortuna y la gastó.

Esta deplorable aficion á la vida de Paris, aficion que hoy sigue en voga, ha causado la ruina de honrados provincianos, de familias enteras que pasan parte del año en reunir fondos en su provincia, que van á enterrar en un mes en Paris.

Camila y Carolina aprovecharon de muy diverso modo su educacion. La primera, menor de las dos, amaba como su padre el lujo y los placeres, y pasaba los dias en el colegio en aburrirse y en soñar con la vuelta de su padre y de las vacaciones.

Carolina, mas parecida á su madre, que tuvo un carácter enérgico y severo, aprovechaba con mas juicio su educacion, y aunque tanto y mas activa que su hermana cuando se trataba de una diversion, se consagraba con mas aficion á todas las creaciones del arte: recitaba poesia, cultivaba con ventaja la música, hablaba poco y bien, gra-

cias á su mucha instruccion, y parecia ser si no un genio, un intérprete de él.

La educacion que comenzó á los diez años pa a Carolina se vió interrumpida á los diez y siete, porque su padre con poca fortuna y soñando siempre en un porvenir para sus hijas, digno de sus encantos, habia comprometido en especulaciones sus fondos que desaparecieron por un golpe de mano.

Un dia llegó pálido y descompuesto á sacar á sus hijas del colegio, conduciéndolas á Blois sin darles parte de su ruina y solo quejándose de un malestar que á los tres meses le llevó al sepulcro, confesando á la hora de la muerte su ruina á sus hijas y á sus futuros yernos, porque apenas llegaron ambas jóvenes á Blois tuvieron esceleradas proporciones.

El prometido de Camila era un modesto empleado de nobles sentimientos y celebró al punto su enlace: el de Carolina, rico y acomodado, lo miró mas desprecio, consultó la voluntad de sus padres y retiró su palabra. Carolina sufrió este golpe con resignacion y nadie la compadeció: su hermana, mas débil, hubiera muerto de dolor con semejante golpe. La energia moral es una cosa que no se ve y se despedaza en silencio: matar un alma no deja huella.... Hé aqui por qué las fuertes son siempre maltratadas y respetados los débiles.

Dichosamente para Carolina no habia amado con pasion, sintiendo un dulce afecto por su prometido que no tardó en borrar el amor propio ultrajado y el dolor de la pérdida de su padre. No obstante, su corazón se encerró en una fria reserva ó mas bien resentimiento vago á los hombres,

que segun ella la ponía al abrigo de toda seducción.

No es necesario referir cómo trascurrieron los años siguientes: todo el mundo sabe las causas que siguen á un cambio de fortuna y la monotonía que la acompaña. Solo si diremos que Carolina mas útil y activa que su hermana tomó á su cargo la direccion de la casa, consiliándose en ama de gobierno ó mas bien en sirvienta distinguida de los jóvenes esposos.

En breve la dulce calma que disfrutaban se vió turbada por la temprana muerte del marido de Camila que dejaba á su viuda y á sus hijos en la miseria, y ya hemos visto cómo Carolina se proponia trabajar para ellos. Por esta época un hombre de buena fortuna aunque de pocos encantos personales, ofreció á Carolina con su mano una posicion cómoda... esta vaciló; comprendió que Camila preferia que se sacrificase, perdonó á la hermana el egoismo de la madre y partió á Paris á donde la hemos visto llegar recomendada á Mme. de Villemer.

Contemos tambien sucintamente la historia de esta señora: toda familia tiene su llaga, toda fortuna su brecha por donde se escapa la sangre del corazón y el bienestar de la existencia. La noble familia de Villemer tenia su gusano reedor en los desórdenes del hijo mayor de la marquesa.

Esta casa muy jóven con el duque de Aleria, español altanero, que si no la hizo muy feliz, la dejó viuda al cabo de cinco años con una pingüe fortuna y un hijo muy hermoso, vivo, inteligente,

del mismo gobierno el desempeño de la secretaría de dicha Junta.

Visto el resultado de la subasta celebrada el día 10 del corriente, para contratar definitivamente el servicio de conducción de la correspondencia entre la Península y las islas de Cuba, Puerto Rico y Santo Domingo, S. M. la Reina, de acuerdo con el parecer del Consejo de ministros, ha tenido a bien adjudicar dicho servicio por la cantidad de 590,000 rs. por viaje redondo, á D. Carlos de Bizaguirre, en representación de la casa de A. Lopez y compañía, de Alicante. A la real orden anterior acompaña el acta de la subasta.

La Caja General de Depósitos, que tenía existentes en fin de la tercera semana de agosto 936,925,616 rs. 40 centimos en metálico y 1,467,008,872 reales 41 cént. en efectos, recibió durante la cuarta semana 25,735,737 1/2 por el primer concepto y 22,790,937 9/5 por el segundo. En la misma semana devolvió: en metálico 55,610,232 28 y 41,992,960 4 en papel, quedando existentes en fin de la misma 947,069,101 25 en metálico y en efectos 1,447,866,870 32.

Los documentos de la deuda amortizados en el mes de mayo, por pago de débitos y varios ramos y por conversiones, han sido 5,498, y sus capitales 149,559,656 rs. 41 cént.

El Banco de Bilbao tenía a la fecha del 31 de agosto, un capital de reales 129,067,069 85 cént. El de Santander 78,999,335 28. El de Sevilla 88,266,420 66.

En los días 15, 16 y 17 del corriente mes se celebrará en la villa de Morón de la Frontera la primera feria de las que han de tener lugar todos los años.

En la provincia de Valencia la cosecha de algarróba ha sido muy mala, la de vino no pasará de mediana y las de alubias y maíz son muy abundantes.

Tenemos ya pormenores de los desórdenes ocurridos en Kalisch el 7, aniversario de la coronación del emperador. Algunas casas empezaron a aparecer iluminadas ó inmediatamente fueron rotos los cristales de sus balcones y ventanas. Intimidado el vecindario se abstuvo de continuar la iluminación. La tropa, que fué silvada, hizo uso de sus armas; pero no creemos que este uso fuese immoderado, pues no se dice que resultase muerto ni herido alguno. Muchas personas fueron presas, figurando entre ellas las más notables de la clase media. Una diputación de esta clase se va á dirigir á Viena.

Las noticias mercantiles llegadas por el correo de hoy alcanzan al 11, y según ellas el 9 estaba el trigo en Valencia de 199 á 233 cañ. en San Sebastian á 59, en la Corona á 13 1/2 ferado, en Cartagena de 60 á 61; el 11 de 46 á 46 1/4, en Córdoba á 46 y en Logroño de 49 á 52.

La cebada estaba en iguales fechas en la Corona á 15; en Cartagena á 27, en Córdoba á 29 y en Logroño de 29 á 52.

El aceite en Valencia de 58 á 60 arroba de 30 libras, en la Corona á 58, en Cartagena á 57, en Córdoba á 58, en Logroño 98 cañtara.

La harina en Valencia de 19 1/4 á 25, en San Sebastian á 19, en la Corona de 10 á 11 1/2, en Cartagena de 16 á 24, en Valia todid de 15 á 16.

El Clamor Público ha dicho haberse verificado un robo hace cuatro días en el camino que parte desde la Puente Castellana á Chamartín, y habiendo procurado averiguar lo que había de cierto en el asunto, hemos sabido que la autoridad no le ha tenido la menor noticia de semejante hecho, ni los vigilantes de aquel camino han oído quejarse á nadie de tal atropello; quedando por lo tanto desmentido el hecho á que se refería El Clamor, á quien diremos de paso, que la vigilancia del camino en cuestión, no corresponde á la Guardia civil veterana de Madrid, sino á la civil de línea.

Se halla gravemente enfermo el señor D. Prudencio Naya, director y propietario del periódico militar El Honor, con cuyo motivo se ha encargado de la dirección de aquel diario el Sr. D. José Cotarelo. Deseamos vivamente la mejoría del Sr. Naya.

La empresa del teatro del Circo cuenta con una numerosa compañía compuesta de cuatro primeras tipleas, dos primeros tenores y un comprimario, dos primeros barítonos y otro comprimario, dos tenores cómicos y dos tipleas del mismo género, y un cuerpo de coros bastante regular. También cuenta con algunas obras originales, la mayor parte de ellas de autores conocidos del público.

Las Novelas dice que está muy lejos de desear la retrada del baron Tecco, y que la España liberal simpatiza con el movimiento italiano.

La España llama la atención del gobierno de S. M. respecto á un asunto que en su juicio, contribuye mucho á que las instituciones de mar no tomen el desarrollo que es debido, y por lo tanto, á que no cuenten con el número de individuos necesarios á las atenciones de la marina de guerra y de la mercante. Nuestro colega se refiere á la obligación en que está todo marino, que es llamado al servicio y quiere eximirse, de presentar un individuo de sustituto, en vez de abonar una cantidad para su redención, como sucede en el ejército. Semejante obligación es causa de que en algunas provincias llegue hasta 16 y 18,000 rs. la suma requerida por un sustituto, suma que rara son los padres que pueden abonarla; habiendo algunos marinos que por no tenerla emigran á la Argelia ó al Continente americano, cuando saben que les va á tocar el turno de campaña.

Han sido puestos en libertad veinte y

un individuos que se hallaban presos en la cárcel de Levante de Málaga por los acontecimientos de Loja, y contra los cuales no resultaba cargo alguno. Tres de estos eran de Antequera y los demás de Villanueva de Gaeche.

El ayuntamiento de Oviedo ha repartido el programa de los festejos con que se celebrará este año la fiesta de San Mateo; los cuales se verificarán los días 19 al 21 de este mes.

El 9 llovió abundantemente en Gerona y en todos los pueblos de su partido. Los labradores estaban de enhorabuena.

El 10 zarpo del puerto de Málaga con dirección á Palma de Mallorca, el vapor de guerra Colon, su comandante D. Fermín Cantero, conduciendo sesenta y dos sentenciados á consecuencia de los sucesos de Loja, la mayor parte de los cuales habían llegado dos días antes á Granada.

El 10 fueron presas nueve personas en Sabadell y conducidas á Manresa.

El inspector de ingenieros del distrito de Alicante ha sido trasladado á la junta consultiva, sustituyéndole el señor D. Eduardo Gutiérrez Calleja.

El 3 entró en el puerto de Ram gate el brik español Virgen de la Luzada, de la matrícula de Villa-García, progepente de Newcastle, llevando grande avería. También por la vía de Londres se ha sabido que el bergantín español Jesusa había sufrido una embestida con otro inglés, navegando de la Habana á Londres, quedando con grandes averías.

La España dice que tratándose de una cuestión nacional, sea la que quiera la oportunidad con que se llevan nuestras armas á Méjico, solo debemos pensar en el desagravio de nuestra dignidad ofendida, y en la importancia de los sagrados intereses que al amparo de España viven en aquella desdichada república.

El ilustrado periódico Las Antillas ha publicado en sus columnas, y ahora en forma de libro, una obra muy notable, con el título de Tareas cubanas ó Conferencias literarias sobre los destinos futuros de la isla de Cuba, por D. José Ayala y Aguilar. La obra del Sr. Ayala tiene por objeto combatir las pretensiones filibusteras de los Estados Unidos contra nuestra hermosa Antilla, y es muy digna de ser leída, tanto por su patriótico objeto, como por su mérito literario.

El joven vecino de Olesa, llamado Félix Torba, de quien hablamos tiempo atrás, con motivo de haber inventado un nuevo freno para parar instantáneamente los trenes de los ferro-carriles, ha concluido sus trabajos, y se espera para después de la inauguración del ferro-carril de Zaragoza, la prueba de este nuevo freno.

Ayer debió verificarse en el despacho del gobernador civil de Valencia, una reunión para tratar del modo me-

yor para secundar la suscripción en favor del Sr. Monturiol, inventor del telégrafo.

Hace pocos días se presentó en las inmediaciones de Iteus un perro rabioso, al que dieron muerte los dependientes de la autoridad, tranquilizando así los ánimos de las gentes, exaltados por el temor de que la hidrografía se desarrollase con sus funestas y desastrosas consecuencias.

Es horrible lo que se cuenta en las siguientes líneas de una carta de Nápoles: «Hace tres días, dice el viajero, que se levantaban tres palos en una de las vertientes del Vesubio, y casi á las puertas de Nápoles. En esos tres palos se había clavado á tres oficiales piemonteses de los que abasaron en Pontelandolfo, teniéndoles allí hasta que murieron de hambre. He visto fusilar en Nápoles á media docena de hombres; pero sin que lo supieran, lo cual dulcifica prodigiosamente el rigor de la pena. Se levanta un postigo creyéndose se pasar de una cárcel á otra cárcel, y al abrir la puerta, los soldados piemonteses que están detrás de ella hacen fuego y todo queda concluido».

Las últimas noticias de Málaga dicen que el poniente había comenzado á soplar, ayudando á llegar á aquel puerto á los buques que esperaban viento favorable. Con este motivo se iba animando el movimiento de exportación de frutos, y se sostenían los precios que de otro modo hubieran tenido que bajar por falta de licitación en el mercado.

Segun indica un periódico de Cartagena, al regresar de Barcelona la esquadra que acompaña á S. M. el rey, recalará en aquel puerto el vapor Isabel II para tomar á ramolque la nueva corbeta de guerra Vencedora, y conducirla á la Carraca donde se montará la maquinaria.

El día 12 se había verificado en Lisboa el casamiento de la infanta doña Antonia con el príncipe Leopoldo de Hohenzollern Sigmaringen.

Desde que se verificó el viaje del rey de Suecia á Francia, se había mucho de cierto tratado que parece concertó con el emperador. Además, se atribuyen al nieto de Bernadotte proyectos dignos del sucesor de Carlos XII. Trátese nada menos que de reconstituir la obra de Margarita Waldemar en beneficio de Suecia, abdicando su corona el rey de Dinamarca, para cenir con ella las sienes de Carlos XV, y restablecer así la union de Catal.

Dice el corresponsal del Jornal do Porto en Lisboa que en esta última ciudad se va á celebrar una reunion política con objeto de constituir un tercer partido. Suponemos que esta nueva partija tendrá relacion con los escisiones que han sobrevenido entre las patriotas de Pogo do Borralem, es decir en la Sociedad patriótica que es el centro de la agitacion politica en el vecino reino.

Conforme á lo prevenido en el artículo 125 del reglamento de las universidades del reino, la matrícula del año 1861 á 1862 para las asignaturas de las facultades de filosofía y letras, ciencias, jurisprudencia, medicina, teología, derecho civil y canonico y derecho administrativo y de la escuela del notariado se hallará abierta en la secretaría general desde el día 16 hasta el 30 del corriente mes, ambos inclusive. En los mismos dias se celebrarán las oposiciones á los premios y los exámenes extraordinarios del curso actual.

El Sr. D. José Aguilar, cónsul de España en Hong Kong, acaba de dar al público un libro interesantísimo que lleva por título El intérprete chino. Coleccion de frases sencillas y analizadas para aprender el idioma oficial de la China, etc. El manual del señor Aguilar es muy á propósito para todo viajero ó navegante que vaya á China. Contiene las palabras y frases más indispensables, con los signos chinos que las representan, que serán de 5,000 á 4,000; la manera de expresar con la voz cada uno de estos caracteres ideográficos, en el dialecto mandarín; su traducción analítica literal y una traducción en castellano corriente.

Escríben de Koenigsberg el 3 de setiembre á la Gaceta de Coana: «En el mes último ha reinado aquí, casi sin interrupcion, una violenta tempestad. El mar se ha levantado á una gran altura y arrojaba en abundancia á la costa ovas ó algas mezcladas con gran cantidad de succino ó ambar amarillo. En las inmediaciones de Lockstad ha cogido en 15 dias ambar por valor de 2,000 thalers; cada thaler vale 5 francos 74 cént.

Existe en Chalan, en el arsenal de la marina inglesa, una máquina cuyo uso se estenderá á todos los arsenales; es una máquina para hacer remas, que constuye de 80 á 100 diarios. El inventor es un operario llamado Steel.

Parece que en los últimos dias de este mes se verificarán en Barcelona dos corridas de toros, que serán lidiadas por una cuadrilla dirigida por el espada Peréz.

El 10 tomó posesion del gobierno civil de Huelva el Sr. D. Eulogio Benayas, diputado á Cortes, que fué nombrado recientemente para aquel cargo.

En un artículo de la Opinione de Turin, dice este diario contestando á la Patrie de Paris, que la politica independiente es tan necesaria en Italia como en Francia, y que esta politica garantizará su alianza.

«La Italia, añade el diario piemontés, tiene necesidad de Roma para completar el Estado italiano; pero Roma no necesita de una fuerte guaracion para impedir que los italianos vayan allí. Nosotros no tenemos en cuenta el número de soldados franceses que haya en Roma, pues solo la bandera francesa bastará para defenderla. Ahora bien, esta numerosa guaracion francesa es necesaria para defensa del Papa contra sus propios súbditos, y no para

pródigo, con todas las condiciones en fin de un completo libertino.

Casada en segundas nupcias con el marqués de Villemor, madre y viuda por segunda vez, en cuenta en Urbano su hijo menor un amigo generoso, sincero y de tan severos costumbres cuanto eran libres las de su hermano. Tenia además fortuna suficiente para no afigirse de la ruina de su madre, porque en la época que presentamos nuestros personajes todos los bienes de la marquesa habian desaparecido entre las manos del joven duque.

Tendria este á la sazón treinta y seis años y treinta y tres el marqués: bien se ve que la marquesa no perdió tiempo para su segundo enlace, lo que hizo suponer á las gentes que aun sin menoscabo de su honor, profesaba al marqués alguna inclinacion en su primer período matrimonial. Apasionada de su segundo marido, su pérdida la trastoró hasta el punto de temerse por su razon, y durante dos años huyó de la sociedad, y hasta de sus hijos, cayendo en un estupor que asemejaba la idiotez. Su familia trató entonces de separar sus hijos de su lado para darles educacion, y si esto hubiese despertado su razon de madre, su alma hizo un suplico esfuerzo para desprenderse de su patria, su razon recobó su lucidez y la voluntad su imperio, brillando al fin su inteligencia adormecida hasta entonces por el amor y el pesar.

Tal era la posición de nuestros tres personajes: veamos ahora cómo los juzga Carolina.

CARTA A MAD. CAMILA HENDEBERT.

«Estoy querida hermana como te decía en mi última, muy bien instalada, con buena casa, buena mesa, buen coche, como una marquesa en fin; puesto que no separándome de mi señora disfruto por completo su cómoda existencia. Esta tiene cada día mayores deferencias y yo la quiero mas cada vez. Ejerce sobre mi una autoridad tan dulce, un encanto tan inesplicable que hasta en aquellas cuestiones en que difiere nuestro modo de ver me siento subyugada por ella.

Hace tres semanas que vivo en el gran mundo porque aunque la marquesa no va á reuniones recibe todas las noches gran número de personas que á él pertenecen, y han venido á probarme que la alta sociedad no es entorpecida como yo me la figuraba en mi oscura provincia. Créme: con buenas maneras, y cierto aire de superioridad se consigue ser tan frívolo como aquí se exige. No se forma opinion sobre nada, se quejan de todo y todo lo aceptan, hablan mal de todo el mundo y á todo el mundo halagan. No es indignacion lo que les impulsa sino maleficiencia. Predican sin cesar grandes cástros y viven con el mayor abandono. En fin, este es el vacío, la incertidumbre, la impotencia!

En medio de este mundo frívolo que la rodea destaca la marquesa con su carácter noble y franco como el legado de otro siglo contra el cual protesta en silencio, cuando la rodea, así como ella protesta contra esas evoluciones de conciencia dictadas por el interés, esos matrimonios de ambicion, ese comercio vil del dinero que aquí se hace

y en este punto soy de su parecer. Por esto la marquesa ve sin terror caer día por día en un abismo cuanto posee.

Ya te he hablado de esto, ya te he dicho que su hijo mayor el duque de Aleria la arruina, mientras el menor, el marqués de Villemor, la rodea de comodidades y cuidados: fuerza es que te hable de éstos dos personajes.

El marqués á quien conocí el primer día, pasa con su madre todos los dias desde las doce á la una y todas las noches desde las once á las doce, ceniendo con ella muy amañado.

Es un joven que parece no haber sido nunca, de una salud delicada, de un talento profundo y victima al parecer de un pesar secreto ó de una tendencia triste: es imposible encontrar un esterior menos simpático á primera vista y mas simpático á medida que se le trata. No es alto, ni bajo, hermoso ni feo, elegante ni abandonado, y es sin embargo un hombre distinguido y superior. Las pocas frases que pronuncia son siempre delicadas y sus ojos cuando pierden su limidez, su embarazo, son dulces, inteligentes como no creo haber admirado otros. Su conducta con su madre es su mejor elogio y ya te he dicho que ha gastado muchos millones, la mayor parte de su fortuna, sin pesar para pagar las deudas de su hermano mayor. Cuanto mas débil se ha mostrado su madre con este hijo ingrato, mas fiero y respetuoso se ha mostrado el marqués. Ya ves que es imposible no estimar á este hombre, y en cuanto á mí puedo decirte que mas que afecto te profeso veneracion.

Los primeros dias me retiraba al verde entrar en el cuarto de su madre, hasta que uno en que

ya parecían menos intimidado de mi presencia me dijo que por qué me marchaba, y al replicarle yo que no me juzgaba autorizada para presenciar su entrevista con su madre, me rogaron ambos que me quedara dándome despues ella estas razones:

—Mi hijo es muy melancólico; al contrario que yo, que estoy afligida ó contenta pero nunca abastida. Esto en mi hijo me inquietaba ó me afligía y cuando estamos solos, como no tiene que violentarse por mí no puedo arrancarle á su preocupacion: cuando hay estranos delante se toma el trabajo de vencer su carácter, y así para que yo pueda disfrutar de su talento y su expansion nada mas conveniente que la presencia de un tercero, que le obligue á estar amable y cortés. En fin, hija mía, necesita que le arranquen á sus reflexiones, y como yo no tengo autoridad para ello, quedaos vos y nos hareis á los dos un servicio.

—Pero señora, esclama, si tenéis que tratar algun asunto importante cómo sabré...

—En ese caso es diria que vayais á ver si atraes el reloj del salon.

III. Continúa en el número 10.

Continúa mi carta comenzada anoche y como ya son las nueve y la marquesa no me necesita hasta las doce tengo tiempo de concluir los detalles que deben ponerte al corriente de mi situacion.

Se continuará.

impedir la entrada en Roma a nuestro ejército. En la villa de Olesa va a construirse un puente sobre el Llobregat.

Comienza ya a notarse en la población, dice un diario de Zaragoza, el movimiento que trae consigo el aco- metimiento de la inauguración de las dos líneas de los ferro-carriles. Las diligencias vienen diariamente llenas de viajeros y son infinitos los encargos de alojamientos echos en las fondas y casas de huéspedes para las personas que tienen decidido el venir a visitarnos en las próximas fiestas.

En atención al impulso mayor cada día que reciben las obras públicas en la provincia de Alicante, se ha aumentado el personal de ingenieros de aquella provincia.

Las últimas noticias que nos traen las correspondencias de Barcelona, dicen que todo estaba preparado para recibir a S. M. el rey tan luego como los cañones de Monjuich anunciaran que estaba a la vista el buque que lo conduce.

El astrónomo zaragozano está acertando en sus pronósticos acerca de los cambios atmosféricos que se sienten en Valencia: para el 11 anuncia tormentas, y en efecto ha habido tormentas. Los valencianos están dudando de pensar que mañana domingo está indicado por aquel profeta del tiempo como el día de mas calor de todo el verano.

En Lucena se verificó el 9 la inauguración del bonito teatro que se ha construido de nueva planta.

El correo de Madrid que debió llegar anteanoche a las once a esta ciudad, dice un periódico de Valencia de ayer, sufrió un retraso de doce horas: a consecuencia de no hallarse en Almansa a la salida del tren que de este punto se dirija a Valencia. No tenemos noticia de que ocurriese novedad alguna en la línea de Madrid a Almansa.

Ya han llegado a Bilbao los representantes de los gremios de rameros de los puertos vizcainos para arreglar con los de Castro el regateo o estrepada.

Un joven escritor portugués, Victor Aranha que vale mucho y tiene mucho amor a nuestra literatura va a publicar en Lisboa una colección de leyendas, baladas, tradiciones y cuentos españoles. Ya el Sr. Aranha ha vertido magistralmente al portugués muchas obras españolas.

Ha fallecido el Ilmo. Sr. D. Pablo Masia y Gomez, consejero real de agricultura y comercio, director general de rentas que fue, gentil-hombre de cámara con ejercicio, y secretario de S. M. con ejercicio de decretos. Los restos mortales de tan benemérito ciudadano serán trasladados mañana a las nueve a la última morada.

Dice una correspondencia de Washington, que en el caso de que Francia o Inglaterra reconociesen el Sur o quebrantasen el bloque existente, el gobierno se halla resuelto a apoderarse de todos los bienes que posean los súbditos de aquellas naciones en la América del Norte.

La ya famosa circular del baron Ricassoli es objeto de azaras censuras en Italia. Una correspondencia de Génova que publica el *Fopolo d'Italia*, periódico nada sospechoso, habla de ella en estos términos: «La circular del baron Ricassoli se considera en cierto modo como una *baronada*. El insulto y el desprecio lanzados sobre una parte de la nación en oposición a los hechos, y a la faz de toda Europa no se consideran como el mejor medio de llamar la concordia y aumentar la unidad.»

De San Ildefonso dicen que la escuadra destinada a pedir satisfacción a Méjico se compone de seis magníficas fragatas de hélice, de dos vapores de fuerza de 500 caballos cada uno, y de los transportes y buques necesarios. Por lo que hace a la fuerza del ejército que llevará la escuadra, dice el correspondiente que no es oportuno hablar de ello por ahora.

Se han elevado a la aprobación del gobierno dos propuestas de ascenso de ocho capitanes a según los comandantes en el arma de infantería, con responsabilidad al turno de antigüedad y elección.

pedición veraniega a las provincias vascongadas y al extranjero, el señor D. Ramón de Navarrete, director de la *Gaceta*.

### TERCERA EDICION.

Hoy podemos ya dar por completamente seguro que la nueva legislatura empezará fijamente del 20 al 50 de octubre.

Se ha admitido al general Atmeier la dimisión que ha presentado de su cargo de capitán general de las islas Baleares.

Pedidas por el telegrafo noticias sobre si tenían fundamento los temores manifestados por algunos periódicos de que el orden se turbe en Galicia ó en las provincias vascongadas, resulta que no hay por el momento el mas leve motivo para temer que se turbe el orden en aquellas provincias.

De la Granja nos escriben lo siguiente: «SAN ILDEFONSO 12 de setiembre. Ayer miércoles ha tenido lugar la primera función de la sociedad el *Fuego* hoy si me es posible, a reseñar en todos sus detalles, esta brillante fiesta campestre.

A las tres y media de la tarde, hora de la cita, se hallaban reunidos en las afueras de la puerta de Segovia, los socios directores. Con minutos de diferencia fueron llegando las familias invitadas. A las cuatro en punto, dada la orden de marcha, descendía la lucida comitiva hacia el bosque de Santa Cecilia rodeada de una atmósfera de alegre franqueza que presagiaba deliciosos momentos. De repente párase todos dulcemente sorprendidos: la música del regimiento de Toledo, que ocultaba en un bosquejo esperaba una señal convenida, se lanza a la cabeza entonando un aire nacional de esos que hacen estremecer de entusiasmo con su mezcla de ternura y sentimiento. Una vez en el bosque, los arcos, la cuerda, los bolos, los columpios, la gallina ciega y la lengua castellana con sus adagios y palabras de doble sentido, hicieron el gasto en los primeros momentos. Cada cual eligió el juego mas adecuado a sus instintos, evocando para ello los recuerdos de la niñez y echando de menos su aturdimiento. Algunos jóvenes, sin embargo, se quedaron sin tomar parte en esta inocente diversion. Indagada la causa de su retraimiento, no era melancolía, no era tristeza, allí no podía haberla; era vacilación, era timidez, era amor. Buscando el medio mejor de hacer comprender su sentimiento, se olvidaban de todo, y sin saberlo representaban al natural las armas de esa villa, con la diferencia de que el madroño era encina.

Una deliciosa polka, que preludio la música, hizo que se abandonasen los juegos, y obligó a los tímidos eramirados a salir de su éxtasis. Dentro de un círculo de mamás, se bailaron por espacio de una hora, rigolones, lanceros, walses, y todos esos fantásticos repertorio del arte coreográfico moderno. ... Mientras los pies se movían en rápidos giros sobre el verde césped, desfilaban dulcísimas y significativas frases, que eran recompensadas con expresivas miradas, o delicadas galanterías. La música y el baile son los madores de las lianas afectos. Hízose presente la necesidad de reparar el estómago, y las mamás sin disgusto y las niñas con pesar, se dirigieron a lo mas sombrío del bosque, donde sobre la alfombra natural se habían colocado unos manteles. Sentáronse en torno de ellos, y algun observador hizo notar entonces lo conveniente que hubiera sido la asistencia del reputado artista Mr. Herbert, que se halla en la Granja, para que el grupo que formaban las señoras pudiese ser admirado en todas partes y recordado eternamente por los que tenían la dicha de contemplarlo vivo. Sirviéronse con profusión bebidas y dulces por los caballeros presentes, que rivalizaban en finuras y atenciones, continuando después con mas fuego el interrumpido baile.

Cerca de anoecer, anunciásele que estaba servido el soconusco y en camino ya para el sitio convenido oyóse un estridente grito femenino que nubló todas las freles como anuncio de desgracia. Efectivamente, una lindísima señorita introdujo inadvertida su diminuto pié en una desigualdad del terreno, perdió el equilibrio y dió de cabeza en

el suelo con tal violencia, que si encuentra la mas pequeña piedra, hubiera dado que sentir. Por fortuna no sucedió así; formóse como a su alrededor y bien pronto pasado, el aturdimiento del golpe volvió a sus labios la sonrisa y la alegría a los corazones de todos.

Después de este episodio sirvióse el chocolate y ya en la última sopa, apresuró la conclusión de tan brillante gira, una menuda lluvia que empezó a caer, pero que solo duró cortos instantes. Era la bendición del cielo que sancionaba los buenos deseos de la sociedad.

Leyantado el campo, unos a caballo, otros en coche, y a pie la mayor parte, emprendieron la ascension al Sitio. Las ocho daban en el reloj de palacio cuando el que escribe estas líneas se despedía con sentimiento de una amable familia en la hermosa verja de hierro que da entrada a la Plaza Real.

Entre las señoras y señoritas que amenizaron con su presencia el fogoso pensamiento, se encontraban las de Ríos, Guad el Jelú, San Gregorio, Llamas Pidal, Belegon, Sevilla, Serantes, Llorente, Santa Celoma, Dumont y otras cuyos nombres no recordamos.

De varones, honraron la reunion los marqueses de Corvera, Guad el Jelú y San Gregorio, los Sres. Mesa Dumont, Guebas, Alcantara, Santa Ana, Suarez Inclan y otras varias y dignísimas personas.

El *Clamor Público* de hoy se ocupa de un hecho que nosotros sabemos ya ayer tarde y no quisimos publicar, porque siendo muy especiales las circunstancias que le acompañaban, no queríamos entorpecer la acción de los tribunales encargados de su averiguación. Aludimos a la muerte de una joven huérfana de madre, y de catorce años de edad, acaecida en la calle de Catatava, a consecuencia de una paliza que le dió su padre, sin pensar quizá, en concepto de nuestro colega, que tuviera los fatales resultados que produjo. Las noticias que tenemos difieren bastante de las publicadas por *El Clamor*; pero nos abstenemos de anunciarlas por no incurrir en responsabilidad. Hoy a mediodía recibimos los siguientes **DESPACHOS TELEGRAFICOS:**

**Viena 14.** Asegúrase que para el día 1.º de diciembre será convocada la dieta de Hungría.

**Roma 13.** La bandera tricolor ha sido enarbolada en varios edificios públicos. Se han hecho numerosas prisiones. Ha sido prohibida la exportación de los artículos alimenticios al mismo tiempo que se ha decretado la introducción libre de derechos de dichos artículos.

Hoy se dice con mas insistencia que estos días que el ministro de Cerdeña deja a Madrid. No sabemos en qué se fundarán estos rumores. Hasta ahora ningún paso oficial los justifica, y nos parece que la cuestión de los archivos, reducida como está a menores proporciones de las que le ha dado la prensa, ó no tendrá el resultado que se indica, ó no tendrá absolutamente ninguno hasta que el baron Tecco reciba nuevas instrucciones de Turin.

Parece que está nombrado vocal de la junta de clases pasivas el Sr. don Pedro Cruz, segundo jefe hoy de la dirección de Loterías, y diése que el puesto de este será ocupado por D. Jacinto Martínez, antiguo comandante de la Milicia Nacional y oficial de la secretaría de Hacienda después de la revolución de 1854.

La feria de Madrid, según el anuncio oficial fijado hoy, empezarán el 21 del actual y terminarán el 4 del próximo octubre, verificándose sola y exclusivamente en el terreno comprendido entre la antigua puerta y el santuario de Atocha.

La cuestión del trazado del ferrocarril de Cartagena vuelve a agitarse con motivo de dos exposiciones que la compañía constructora ha dirigido al señor ministro de Fomento, rechazando las opiniones del ingeniero Sr. Almazán Creemos, sin embargo, firmemente, que quedará aprobado lo resuelto por el señor marqués de Corvera.

Hoy ha vuelto de San Ildefonso, a donde había ido para as pios del servicio, el subinspector de la Guerra señor general Ustariz.

Tiénesse por seguro que la escuadra destinada a operar en Méjico, será mandada por el yacente general Rubalcaba.

Por primera vez este año el presupuesto de ingresos será cubierto con bastantes millones de exceso, por rendir casi todas las rentas eventuales cantidades mucho mayores que las presupuestadas.

La corte, según noticias llegadas hoy de San Ildefonso, no volverá a Madrid hasta los primeros días de octubre, S. M. la Reina aguardará la vuelta del rey para hacer su anunciada visita a Segovia.

S. M. la Reina ha firmado ya, y dentro de pocos días aparecerá en la *Gaceta*, el decreto reformando las tarifas del papel sellado, conforme con la autorización concedida al señor ministro de Hacienda por la ley de 23 de noviembre de 1859. Por lo que hemos oido, el precio mínimo del papel sellado será de 2 rs. y el máximo de 200, habiendo diez clases: de 2, 4, 8, 16, 32, 60, 100, 150 y 200. Este último solo se empleará en los títulos de grandes de España, en las grandes cruces y en los pleitos que pasen de 500.000 rs. Los sellos para los documentos de giro son de doce clases y varían de precio desde 1 real hasta 200.

Los contratos hechos entre particulares que pasen de 500 rs. se escribirán en papel que lleve un sello de 50 céntimos, sin cuyo requisito no valdrán en juicio. Se estableció un papel judicial de 2 a 10 rs. pliego, que se empleará según la cantidad que se litigue. También con arreglo a la misma cantidad será el papel que se emplee en los documentos traídos a los pleitos.

El jueves se presentaron al presidente del Consejo de ministros, señor duque de Tetuan, en San Ildefonso, el diputado a Cortes por Daroca, señor Zapatero y el alcalde del pueblo de Villafeliche, perteneciente al mismo distrito de Daroca, de ese desdichado pueblo, al que ha diezado tan horriblemente la voladura de 93 de los 132 de sus antiguos molinos de pólvora.

El Sr. Zapatero y el alcalde de Villafeliche solicitaban que del fondo de calamidades públicas se socorriese, como es justo, a aquel desventurado pueblo, privado hoy de la única industria de que viven sus habitantes. El presidente del Consejo de ministros se mostró perfectamente enterado antes de dársele los comisionados, de la desgracia de que se trataba, y después de oír a aquellos con la mayor benevolencia, les despidió cariñosamente, ofreciendo recomendar a S. M. la exposición y apoyar en el Congreso cualquier solicitud que se presente para pensar a las familias de las víctimas, si como es de esperar, el Sr. Zapatero, formula el conveniente proyecto de ley.

Los baños del Hospital general de Madrid se hallaban situados en oscuros sótanos, y los formaban grandes pilas de enormes y poco pulimentadas losas. Al tratar de este punto en las grandes obras que se están haciendo al hospital de Madrid, y que le convertirán en uno de los mejores establecimientos de su clase, gracias al celo del gobernador civil de Madrid, señor marqués de la Vega de Armijo, se ocurrió a este, que para comodidad de los enfermos se hiciera un cómodo cuarto de baños en cada uno de los pisos; y adoptada esta idea, y no luchándose para llevarla a cabo sino con la escasez de recursos, el mismo gobernador de Madrid ha comprado y regalado al establecimiento doce magníficas pilas de mármol de las que tan visitadas y alabadas fueron en los antiguos baños de Capellanes, lo que nos hace recordar la escasez de establecimientos de baños en esta corte, y el buen negocio que haría quien estableciera en Madrid una casa de baños a la altura que se encuentran las principales de Paris y Londres.

Por real orden de 6 de agosto, expedida por el ministerio de la guerra, previa audiencia del Supremo Tribunal de Guerra y Marina, se concede permiso para imprimir y se recomienda la adquisición de la obra titulada *Compilación de las disposiciones vigentes sobre consejos de guerra y penas militares*, escrita por el comandante capitán de artillería, D. Miguel Sicho y Salas. Esta real orden se ha leído a los diferentes cuerpos e institutos militares por medio de la orden del día. Consideramos de grande utilidad esta

obra, por que recopila en un solo volumen las innumerables disposiciones que rigen sobre el objeto que la motiva, y que el autor ha sacado de todas las dependencias de guerra, destinando al efecto el mucho tiempo é improbo trabajo.

En el mercado de granos de Madrid, se han vendido hoy 2,881 fanegas de trigo de 54 a 64 rs., quedando por vender sobre 650. La cebada de 28 a 30 rs. fanega, y la algarroba a 37 1/2.

Trigo trechel se vendieron 76 fanegas a 61 rs. fanega.

El permiso dado al duque de Valencia para trasladar a España sin pago de derechos el mobiliario de su casa en Paris, se reduce a conceder por vía de equidad que introduzca los muebles y coches ya usados: si como dice *Las Novedades* de hoy, los bultos que el duque de Valencia ha introducido pesan 9.000 arrobas; cosa que a cualquiera parecerá exagerado; eso no lo ha tenido ni ha podido tenerlo en cuenta el gobierno.

El momento y las condiciones que han de escogerse para la formación del campamento ó campo de maniobras que va a establecerse en las cercanías de Madrid para la instrucción de las tropas del primer ejército, se están fijando en este instante por el señor ministro de la Guerra, quien ha mandado le remitan a San Ildefonso los antecedentes del campamento que se formó el año último.

Esta noche sale para San Ildefonso el señor ministro de Marina.

A las doce de la mañana de hoy ha desembarcado en el puerto de Barcelona S. M. el rey, habiendo recibido las mas expresivas demostraciones del numeroso concurso que esperaba su llegada.

Ha llegado a esta corte el joven compositor D. Joaquin Espin y Perez, alumno premiado por el Conservatorio Imperial de Paris.

De un momento a otro aparecerá el anuncio llamando a los que quieran abonarse a las funciones de ópera en el Teatro Real. Parece seguro que el precio de los abonos de palcos subirá 2.000 rs. en la temporada, y que las butacas costarán también por abono, según sea diario, alternado ó por una de cada tres funciones 18, 19 ó 20 reales sin la entrada. El precio de las butacas en contaduría, y en el de pacho será igualmente el de 50 rs. cada una. Este pequeño aumento parece justificado por las grandes exigencias de los artistas y las que justamente tiene el público de que las óperas se pongan en escena con toda propiedad y lujo. La señora Penco, que ganó 50.000 francos en Madrid, exigía ahora 94.000, con derecho a no cantar sino dos veces a la semana. Los artistas contratados para Madrid, todos de primer orden, traen tambien sueldos casi duplicados de los que se pagaban hace tres ó cuatro años, y la empresa se propone que las óperas que se pongan en escena lo sean de un modo digno y cual corresponda a uno de los primeros teatros de Europa.

El *Constitucional* de esta noche dice que se han dictado órdenes para reforzar nuestro ejército de las Antillas, tomando las precauciones de costumbre para la aclimatación de la tropa.

Despachos telegráficos de Paris de hoy dicen que la *Patrie* niega que la emperatriz Eugenia trate de venir a España; que según el *Nord* de Bruselas el nuevo gobernador de Polonia, general Lambert se populariza cada día mas; y que Lycoo está resuelto a sublevar (será a emancipar) los esclavos en caso necesario.

### ESPECTACULOS DE MAÑANA

- Príncipe.—A las 8 1/2 de la noche.—*Maria Giovanna*.
- Zaruela.—A las 4 de la tarde, *Mi mujer y el negro*.—*Nadie se muere hasta que Dios quiere*.—A las 8 1/2 de la noche.—*La Reina Topacio*.
- Circo de Príncipe.—Habrá dos funciones a las 4 de la tarde y a las 8 1/2 de la noche.
- Ciudadana.—Quinta y última exposición; desde las 9 de la mañana a las 10 de la noche.
- El Ariel.—A las 3 1/2 de la tarde, baile campestre.
- Eliseo Madrileño.—Esta sociedad celebra su reunion extraordinaria de baile y fuegos artificiales, a las 6 de la tarde.

ANUNCIOS.

UN PROFESOR DE HUMANIDADES y bachiller en facultad mayor admite estudiantes a pupilo, cerca de la Universidad y visitará con interés sobre el aprovechamiento de sus estudios. Cruz Verde núm. 10, principal. (14 y 15.)

EN EL COLEGIO DE PRIMERA CLASE de la Purísima Concepción, situado en la Montaña del Príncipe Pío, incorporado a la Universidad Central, se halla abierta la matrícula para el próximo curso en todas las asignaturas que comprende la segunda enseñanza.

UN JOVEN BIEN EDUCADO desea servir en una casa decente de criado, ayuda de cámara o para escribir al lado de un particular. Se responderá de su persona. En la calle de las Minas, 22, portería darán razón.

SOCIEDAD DE LOS FERROCARRILES de Almansa a Játiva y al Grao de Valencia. El día 26 del corriente, a la una de la tarde, se celebrará en la estación de Valencia junta general extraordinaria de señores accionistas de esta sociedad, para tratar entre otros asuntos de importancia, acerca del traspaso de la concesión del ferrocarril de Valencia a Tarragona. Solo tendrán voz y voto en ella con arreglo al artículo 33 de los vigentes estatutos los poseedores de 10 ó más acciones, y para ello deberán depositarlas en la secretaría dentro del plazo de diez días a contar desde la fecha de esta convocatoria, recibiendo en cambio el resguardo que habrán de exhibir a su entrada en el salón de juntas.

Los accionistas de fuera de Valencia podrán depositarlas en poder de los comisionados de la sociedad hasta seis días antes de señalado para la celebración de la junta. Los comisionados de la empresa son: En Madrid, D. José Campo, calle de Filicarral, núm. 113. En Barcelona, D. José Milá de la Roca, calle de Escudellers, número 8, cuarto principal. En París, D. Pedro Gil, rue Saint Georges, núm. 23. Valencia 12 de setiembre de 1861. El director gerente, José Campo.

AL BRAGUERO. EN EL GABINETE ortopédico del doctor Giberman, calle de Alcalá, núms. 18 y 20, se fabrican: Bragueros sencillos de goma a. . . . . 110 rs. Id. dobles . . . . . 16 Id. entrefinos sencillos . . . . . 14 Id. finos . . . . . 40 Bragueros impermeables a regulador tan buenos como los que los maestros del bazar quinqué venden a 120 y los sucursales de Biomedthil desde 400 a 600, por sesenta reales!! (14, 16, 18, 20, 22, 24, 26, 28, 30.)

SE SUPLICA A LA PERSONA que haya encontrado una hebilla de plata de zapato, que se perdió en la tarde de ayer, tiesde la calle de la Justa, Callejon del Perro, Tudescos, Jacometrezo, Postigo de San Martín, calle del Carmen, Puerta del Sol, Carrera de San Gerónimo, calle del Príncipe, Atocha y la de Santa Isabel hasta la del Salitre, se sirva entregarla en la tienda de Ultramarinos, núm. 49 de la calle de Silva, donde se enseñará la compañera y se gratificará.

MAÑANA DOMINGO 15 HABRÁ una gran función de novillos por mañana y tarde en la villa de Camillejas, distante poco más de una legua de esta corte, si el tiempo lo permite.

DON CARLOS KOTH, CIRUJANO dentista, ofrece sus servicios a sus amigos y favorecedores para lo que pueda serles útil. Núm. 10, rue de la Grange Batelliere, París, cerca del pasaje Jeoffroi. Ofrece pasar en esta corte uno ó dos meses cada invierno para asistir a sus numerosos favorecedores. Su elixir y polvos dentíficos se venden en la farmacia de Borgell, hermanos, Puerta del Sol. (N. y S.)

DON JULIO PAUCHET, DENTISTA de S. A. B. el duque de Anmale. Conservación de los dientes y muelas caradas, orificaciones, alineación de dientes torcidos sin necesidad de operar. Piezas artificiales de esmerada conclusión, con las cuales se habla y come perfectamente no tienen ligaduras ni ganchos. Montero, 46, de diez a cuatro. (D.)

COLEGIO DE SANTA ISABEL de primera clase incorporado a la Universidad central, calle del Barquillo núm. 5.

En dicho establecimiento, creado por una sociedad de personas de alta posición y de saber, se recibe la primera enseñanza mas completa, se cursan todos los estudios de latinidad, humanidades y elementales de filosofía, para obtener el grado de bachiller, y se preparan los jóvenes para poder presentarse a examen de ingreso en cualquiera de los cursos facultativos ó especiales, ya sean militares ó civiles.

Hay ademas clases de idioma inglés y alemán, de dibujo, de paisaje, de gimnástica y esgrima y de música.

Se reciben alumnos desde la edad de seis años hasta la de diez y ocho, como internos, y de mayores edades en clase de esternos, ó de medios pupilos.

Se precinde de todo elogio, y solo se suplica que pasen los interesados a visitar el establecimiento a cualquier hora que gusten, para enterarse por sí de cuanto deseen saber, relativo a él. (14, 16, 18, 20, 22, 24, 26, 28 y 30.)

CHOCOLATE DE ZARAGOZA, de 6 a 12 rs., fabricado por don Mariano Marraco; depósito, calle de Toledo, núm. 43, junto a la lanería y certería, inmediato a San Isidro.

MR. LOUIS ERNEST, CIRUJANO DENTISTA DE PARIS Y LONDRES, premiado en las exposiciones de París y de Sevilla. ESPECIALIDAD EN LOS DIENTES GABARDOS Y COLICA SIN LIGADURAS NI RESORTES. DIENTES Y DENTADURAS, que sobrojan a todo lo inventado, por su construcción, y que facilitan la emisión de la palabra y la masticación, lo mismo que las dentaduras naturales. Calle de Carretas, número 8, principal, Madrid.

EN LA ACREDITADA ACADEMIA de matemáticas, preparatoria para todas las carreras especiales, en el corto término de un año, situada en la calle de la Abada núm. 49, principal está abierta la matrícula de 3 a 6 para las clases de matemáticas, dibujo francés y partida doble. (00, 14, 10, 17 y 18.)

IMPORTANTE A LAS SEÑORAS.

Habiendo empezado a recibir grandes partidas de géneros para la presente temporada y siendo muchos y variados los artículos que constituirán el surtido de este año llamamos la atención de las personas que vienen comprándonos con su confianza desde la apertura del primer local núm. 29 y 31 sobre los siguientes: trajes de entretiene con abundante cantidad de varas, desde 50 rs. en adelante; percales oscuros para vestidos a 2 rs.; percalinas de fortos a 12 cuartos; variada colección de ricas tijas y cuellos bordados con 99 por 100 de rebaja; papeles de seda de la India a 12 y 17 reales; de Talavera a 16, de batista de hilo a 28 y 38 reales decena; enaguas bordadas a 24 reales y otras en clase rica a 70, 90 y 120. Trajes para niños y niñas a la mitad de su valor. Pañuelos de entretiene tiempo a 27 rs., de lana dulce desde 21 en adelante de talle en la misma clase desde 8. Mantelerías adamascadas de seis cubiertos en 42 rs., de 12 ítem en 70. Otras en clase superior de seis, 54 y de doce 84. Pizzas con doce varas de verdadero lienzo fino de Rouleria a 30 y 51 rs., calle de Leon, número 27. (00, 14, 17, 20, 23, 26, 29 y 31.)

CAJA DE SEGUROS SEGURO MUTUO DE QUINTAS. SUSCRIPCION PARA EL PROXIMO SORTEO. ANTICIPOS A LOS SUSCRITORES. Todos los jóvenes comprendidos en el alistamiento para el próximo sorteo, pueden suscribirse al Seguro Mutuo de Quintas pagando cada uno lo que pueda ó lo que quisiera a su voluntad, pero aquellos que paguen la suma de 5,680 rs., tienen derecho a percibir en el acto la cantidad de ocho mil reales que la ley exige para redimirse del servicio, si les toca la suerte de soldado en el ejército activo ó en la reserva, ya sea en la primera edad ó en las sucesivas, mientras la responsabilidad dura. Para que la suscripción produzca efecto, debe quedar formalizada antes del día en que se verifica el sorteo en el pueblo ó distrito a que los asegurados pertenecen.

Se suscribe en Madrid en las oficinas de la Dirección, calle de Santa Teresa, núm. 8, y en provincias en casa de los representantes de la empresa, ó directamente enviando letra del importe. En los mismos puntos se dan gratis los prospectos y cuantas esplicaciones se soliciten. Las cartas se dirigen a don Francisco de P. Mellado, director y fundador de la CAJA DE SEGUROS. (Vier.)

DILIGENCIAS DE LA VICTORIA-BURGALESA-CASTELLANA. Calle de la Victoria, número 4, frente a la fonda de Embajadores. Todos los coches de esta empresa aprovechan el ferrocarril desde esta corte a Villalba en la sección del Escorial, y salen dos expediciones diarias: a las seis y media de la tarde, embarcándose los coches en la estación de Madrid y despartiendo desde Sanclidrián a Valladolid y Burgos, haciéndose un servicio rápido y bien combinado. SALIDA. A Bayona por Burgos y Victoria, todos los días a las seis y media de la tarde. A Galicia los días pares del mes de setiembre. A Bilbao, todos los días por el Valle de Mena y Balmaseda. A Asturias, los días pares por Leon. Se dan asientos y se reciben encargos para Santiago, Pontevedra y Vigo, además de los puntos por donde pasan los coches de esta empresa.

DICCIONARIO MANUAL DERECHO ADMINISTRATIVO ESPAÑOL, por D. Fernando Cos-Gayon y D. Emilio Cánovas del Castillo. Un tomo de mas de 1,000 páginas de extraordinaria lectura y excelente impresión, cuyo precio es 90 rs. Véndese en la administración del Diccionario, calle Ancha de San Bernardo 83, principal, y en las librerías de Mora, Puerta del Sol; Sanchez, calle de Carretas, y Guiraro en la de Preciados. Los señores libreros obtienen las rebajas siguientes: tomando mas de 10 ejemplares 12 por 100; pasando de 20, 14 por 100, y de 30, el 16 ó 18. Los particulares que adquieran personalmente de la administración un ejemplar, obtendrán una rebaja de 4 rs.

COLEGIO POLITECNICO DE MADRID. UNIVERSITARIO Y PREPARATORIO, en competencia con los primeros liceos de Europa. Comprende: 1.º La instrucción primaria. 2.º La segunda enseñanza incorporada a la Universidad. 3.º Las clases preparatorias para todas las carreras especiales. 4.º Cuantas clases de admisión están en curso. Se admiten pupilos, medio pupilos y esternos. Queda abierta la matrícula para las asignaturas de segunda enseñanza hasta el 15 del presente mes, en cuyo día celebrará el colegio la apertura de las clases tanto preparatorias como universitarias, para el curso de 1861 a 1862. (00, 00, 00, 14 y 15.)

SERVICIOS MARITIMOS DE LAS MENSAGERIAS IMPERIALES. VAPORES-CORREOS FRANCESES. Línea rapidísima, única directa de Valencia a Marsella. Salidas de Valencia para Marsella, todos los jueves a las cinco de la tarde. Salidas de Valencia para Orán, todos los viernes a las diez de la mañana. Tiempo que se emplea en el viaje: De Valencia a Marsella . . . . . 32 horas. Valencia a Orán . . . . . 46 Madrid a París . . . . . 65 Consignatario en Valencia D. Emilio Ferrand, Mar, 96. Dirijirse en Madrid a los señores viuda de Sava y compañía, calle de Alcalá, número 16. (M. y V.)

EL COMERCIO DE SEDAS DE OSTALAZA, HERMANOS, que estaba en la Carrera de San Gerónimo, 21, se ha trasladado a la calle del Príncipe, número 4.

MANANTIAL DE CREDITO, asociacion mútua de comerciantes y de industriales para facilitar el descuento de letras y pagarés. Número de socios solidarios hasta hoy . . . . . 988 Capital responsable de los créditos concedidos. Rs. 28,500,000. Tipo del descuento NUEVE por ciento, con 1/2 por 100 comisión de caja. Administración, calle del Olivar, 6, principal, (casa propia de la dirección). 0, 0, 00, 13, 17, 20, 24 y 28.

CAJA GENERAL DE IMPOSICIONES Y DESCUENTOS, SOCIEDAD DE CREDITO CON GARANTIA. Direccion y oficinas, calle del Desengano, 10, principal, y Valverde 1, principal.

1.200,000 R. V. ofrece a los impositores el interés fijo de un 44 por 100 al capita impuesto, siempre que las imposiciones sean de 4 a 10,000 reales, y pasando de esta última suma será objeto de contrato particular. Horas para imponer: todos los días de diez a dos, y para retirar los días no feriados a las mismas horas. En estas oficinas se darán las esplicaciones que se deseen. (0, 0, 0, 14, 16, 21, 23, 28 y 30.)

AGUA DENTIFRICA AMERICANA, ANALIZADA POR LOS SEÑORES FACULTATIVOS DE ESTA CORTE. Este específico es el mas eficaz de todos los conocidos hasta el día para quitar radicalmente el dolor de dientes y muelas, sin que vuelva a reproducirse. Tiene además la virtud de limpiar y frotificar la dentadura evitando las caries. Se recomienda muy particularmente al ilustrado público use de este importante remedio, cuyos resultados son todos los días tan maravillosos. Garantizada por Mr. Francisco Tomás, químico, su único inventor. Se expende en las perfumerías, calle Mayor, número 56; Montero, 40; Jacometrezo 41; Caballero de Gracia, 28; depósito general, calle de Jardines, núm. 6, cuarto tercero.

REWOLVERS, GRAN SURTIDO. Almacén del Precio fijo, calle Mayor, núm. 45.

BOLSA DE HOY. COTIZACION OFICIAL DEL 12 DE SEPTIEMBRE. Observados. Efectos por 18 días de mes. 75-30. Avila. 43-15. Burgos. 43-15. Caceres. 43-15. Castellan. 43-15. Ciudad R. 43-15. Córdoba por 43-15. Guadalupe. 43-15. Huesca. 43-15. Lérida. 43-15. Logroño. 43-15.

SECCION RELIGIOSA. Santos de mañana. El Dulce Nombre de María, Los Dolores Gloriosos de Nuestra Señora y San Nicomedes, mártir. Cultos. Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de padres escolapios de San Fernando, donde se celebrará con toda solemnidad a la Virgen de las Esclavas Pías, pronunciándose el panegírico en la misa mayor, el padre Cipriano Toras, y por la tarde predicará en los ejercicios el padre Félix Torres. También se celebrará con solemnidad a la Santísima Virgen en el otro colegio de San Antonio Abad. Se harán funciones a la Santísima Virgen bajo diferentes advocaciones, en Mouserrat, Hospital del Carmen, Santo Tomás, monjes del caballero de Gracia, monjes del Sacramento y Arrepentidas. Termina la novena de la Virgen de Covadonga en San Luis, y la de Guadalupe en San Millán, y continúa la del Santísimo Sacramento en el oratorio del Olivar; la de la Soledad en Loreto; la de la Virgen del Henar en Santa Catalina de los Donados, y la de San Francisco en su capilla de la V. O. T. Por la tarde habrá ejercicios en San Antonio del Prado y Caballero de Gracia. Visita de la corte de María: Nuestra Señora del Tránsito, en San Cayetano, ó en el Carmen Calzado. San Isidro del Campo. El domingo próximo tendrá lugar en la ermita de este nombre, una solemne función a Santa María de la Cabeza en la que se dará a conocer la reliquia de la Santa.

SECCION OFICIAL. Vacante. La administración principal de Hacienda pública de esta provincia anuncia la vacante del estanco de Villanteva del Pardillo. ESPECTACULOS DE HOY. TEATRO DE LA ZARZUELA. Funcion para hoy sábado 14 de setiembre, a las ocho y media de la noche. 1.ª función de abono. Segundo turno. Se pondrá en escena la zarzuela nueva en tres actos, titulada LA REINA TOPACIO. En cuyo desempeño toman parte las señoras Santa María y Rivas, y los señores Obregon, González, Cubero, Ardierius Rochel y coro. No. Están en estudio las zarzuelas La gitanyilla y Stradella. TEATRO DEL PRINCIPE. Compañía dramático-italiana, bajo la dirección de FILIPPO PROSPEPI, y en cuyo frente se encuentra la primera celebrada trágica SRA. CAROLINA SANTONI, MARQUESA DE ZAMBECARI. Sétima función de abono para hoy sábado 14 de setiembre de 1861, a las ocho y media de la noche. Se pondrá en escena por segunda vez la tragedia en tres actos, del inmortal italiano Silvio Pellico, titulada: MARIA STUARD. cuyos principales papeles están a cargo de la Sra. Santoni y el Sr. Filippo Prosperi. CIRCO DE PRICE. (Calle de Recoletos.) Compañía equestre gitanyica. Funcion extraordinaria de escogidos

Madame Adams en obsequio a la beneficiada. repetirá en la cuerda la danza con almadreras, que tan aplaudida ha sido en las noches que se ha ejecutado. Yuclos, piruetas y saltos mortales. desmenuados sobre un caballo por el joven Hubert Meers. Por primera vez, El viejo avaro, pantomima cómica ejecutada por los Sres. Whittoyne, Secchi, Allan y otros artistas. PLAZA DE TOROS. En la tarde del domingo 15 de setiembre, se verificará (si el tiempo no lo impide), una media corrida de toros extraordinaria. Se lidiarán tres toros de la ganadería del Excmo. señor marqués de la Conquista, hoy de la propiedad de don Francisco Arjona Guillen, y D. Santiago Martínez, el primero de Sevilla y el segundo de Trujillo con divisa encarnada y verde; y tres de D. Joaquín de la Concha y Sierra, de Sevilla, con celeste, fosa y verde. ENTRA ACTO. Los tres trapeacios, sorprendente y muy aplaudido ejercicio gimnástico desempeñado por el joven Hubert Meers principal competidor del celebre Leotard, por primera vez, Massanello, escenas y único equestres ejecutadas por el Sr. Burnell Rumells. La señorita Irma Monfróid, ejecutará sobre un caballo en pelo diversos y variados ejercicios, su nombre es